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李沧区就红黄蓝华易春之都幼儿
园违建问题给予回复：

约谈园方负责人
月底前拆除违建

就李沧区红
黄蓝华易春之都
幼儿园违建问题
及其他市民投诉
的 具 体 回 复 内
容，请扫描二维
码查看。
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“我爱青岛·我有建议·我要说话”
家里的事家人商量着办
青岛的问题在青岛解决
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曝光台

目下，青岛正在进入争创全国
文明典范城市的“快车道”，各区市
全面发动、全员参与、全力以赴，加
快解决“堵”的问题、大力整治“乱”
的现象、着力做好“美”的文章。这
其中，不仅有宏大叙事的思路，更
有细致入微的情怀；不仅需要顶层
谋划的高屋建瓴，更需要有细致入
微的细节描摹。

城市之美，美在文明；文明之
意，意关细节。事实上，许多创建
文明典范城市的“得分点”，都是
一些容易被忽略的小事。小事虽
小，但只要事关文明典范城市创
建、事关百姓民生幸福，就是“天
大的小事”。在细微处读懂文明
典范城市建设的精髓，努力做好
细微之事，将“天大的小事”办好，
才是在点滴之间创建文明典范城
市的真义。

垃圾堆积的角落、堵塞的盲
道、破碎的古力井盖……这些都是
看似微不足道的小瑕疵，但却会让
创建文明典范城市的美好蓝图出
现大纰漏。可以说，每件民生小
事，都是事关文明典范城市创建的
天大的事。近期，本报记者兵分多
路，奔赴城市各个角落，为创城拾
把柴、加把火。记者看到，在创建
文明典范城市过程中，各区市积极
备战、克难攻坚，小到文化小设施、
街头小游园、休闲小广场，大到城
市道路、城市建筑、城市景观，精益
求精、精心维护，工作不可谓不努
力，整改不可谓不尽心。

但细观之下，依然有一些细节
被忽略，影响创城效果。比如，一
些公共厕所闭门谢客、设施不健
全、管理不到位，让百姓方便这件

“天大的小事”犯了难。在李沧区
维客星广场，仅有的两个移动公厕
的门无法打开，公厕旁的花坛里，
纸屑、砖头等垃圾随处可见，旁边
的地砖和墙砖上污迹斑斑，本应是
方便之地却成了卫生“死角”。公
厕是城市文明的展示小窗，也是社
会进步的微小缩影。“小厕所”管理
得如何，是关系到文明典范城市建
设的“天大的小事”。它从一个侧
面彰显着一座城市的文明程度，让
一些看似细枝末节的小问题凸显
出创城进程中的短板。

事实上，创建文明典范城市是
一项系统工程，点位繁多、头绪繁
杂、任务繁重，如果没有在每一件

“小事”上的用心，缺乏在每一个
“小节”上的完善，就难以保障全程
提速、全面升级、全局胜利。因此，
要把这“天大的小事”做好，必须要
全面对标测评体系，下足绣花功
夫，无论是城市角落里的卫生死
角，还是广场公园里的设施缺损；
无论是道路桥梁上的坑洼不平，还
是农贸市场里的脏乱环境，都须细
处整改、精准施策、责任到岗、目标
到人，细化测评标准、实化整改效
果，将精细管理和精细整改渗透到
城市的每一个角落，确保不留下一
处死角、不放过一个漏洞、不忽略
一个盲点。

小事做好方显文明之意，小事
做细才是文明所归。从某种意义
上讲，创建文明典范城市的进程，
也是检验城市治理精细化程度的
进程。治理者“绣花”的针脚密不
密，更决定了文明典范城市创建的
阵脚稳不稳。惟有将每一件“天大
的小事”做好，从“长”着眼、从“常”
入手、不舍“细处”，不忘“小事”，才
能在创建文明典范城市中以“细节
红利”取代“规模红利”，稳扎稳打、
屡战屡胜。

再谈
“天大的小事”

市南区徐州路33号：

楼院围栏缺失多时
承诺修复3月未动

绿化设施、噪音扰民受关注
上周（2022年7月4日至7月10日），青岛日报观海新

闻客户端“直通 12345”平台和舆论监督电话（82863300、
82933327）、邮箱（qdrbyljdb@163.com）共收到读者、网友
来信、来电、留言近 350条。其中，绿化设施和噪音扰民
相关问题成为读者、网友关注焦点。

绿化设施。近日，不少居民反映绿化设施缺损等问
题。观海网友 PYu7dq 留言：市北区长春路兴乐兴超市
前有 8个木制花坛，有的坛体破损，有的没有花木，希望
绿化部门尽快修复补植。观海网友“老秋”留言：城阳区
崇阳路与绣城路路口有两棵行道树倒了，横在人行道
上，阻碍行人通行，希望相关部门尽快处理。

噪音扰民。不少网友反映夜晚施工扰民、酒吧噪音
扰民等问题。观海网友veizNS留言：崂山区中韩街道刘
家下庄社区夜间施工噪音扰民，严重影响周边居民日常
生活，希望有关部门尽快查处。观海网友lG8YMr留言：
市北区台柳路万科中心 dmc 酒吧半夜在露天广场上营
业，音响声音非常大，影响周边居民正常休息。此前多
次投诉，但一直没有改善，希望有关部门能彻底整治。

油烟扰民和餐饮卫生成焦点
根据市 12345政务服务便民热线数据分析，近期，市

民关注的问题主要为油烟扰民和餐饮卫生等。
油烟扰民。多位市民反映：市北区威海路老地方菜

馆、崂山区辽阳东路港湾烧烤、西海岸新区石桥一路小院
烧烤、平度市厦门路味一处烧烤店等商户夜间烧烤扰民，
要求相关部门及时处理。市 12345热线第一时间转交相
关部门落实处理。

餐饮卫生。多位市民反映：李沧区万达广场吕氏疙
瘩汤、城阳区春阳路志玲八宝粥、平度市桂林路口香坊里
脊肉饼、胶州市香港路伊铭记牛蹄筋等商家存在卫生条
件脏乱、食材出现异物等现象，要求相关部门处理。市
12345热线第一时间转交相关部门落实处理。

垃圾积存、绿植枯萎、车辆乱停——

高架桥下期待“治理的阳光”
高架桥是城市立体交通网络的重要组成部分，在满足交通属性的同时，部分高架桥下空间却成为城市中“被

遗忘的角落”。由于位置相对隐蔽、边角地块多、不见阳光等先天缺陷，高架桥下方的空地难以被改造利用，大多
处于闲置状态，甚至有的地方成了卫生死角和车辆乱停之地，影响了市容市貌。专家建议，对于高架桥下方空
间，除了加强日常管理外，还要从前期规划和后期改造两方面着手，让这些“被遗忘的角落”照进“治理的阳光”，
从而变成城市的风景线。

垃圾积存车辆乱停
高架桥下乱象频生

近日，多位市民致电本报舆论监督热线反
映，部分高架桥下环境脏乱差，影响城市形象。

市民李先生在白沙河北岸居住，经常在黑
龙江中路和银盛泰之间的一条小路上散步，对
于青银高速连接段高架桥下环境非常不满。“青
银高速连接段高架下方西侧区域树木郁郁葱
葱，树下却遍布垃圾，空气中还弥漫着臭味。”李
先生说。

7月9日，记者实地探访时看到，在黑龙江
中路、白沙河路口北部区域，青银高速连接段高
架桥下空间被蓝色的围挡圈起。围挡西侧，靠
近黑龙江中路的区域为绿地，植被茂盛，树下却
散落着垃圾，既有塑料袋、矿泉水瓶、纸片，也有
泡沫板、木板、石膏板、混凝土块，空气中散发着
一股臭味。

记者沿着绿地旁的小路向北前行，在胡峄
阳路、黑龙江中路路口以南约100米处，发现了
一处倒伏的围挡。记者踩着倒伏围挡进入青银
高速桥下空间，看到里面同样散落着各种垃圾，
凌乱不堪。

从桥下空间出来后，记者继续向北前行，在
洼里社区西门附近，许多汽车停在桥下绿地中，
部分汽车旁还散落有啤酒瓶、烟盒等垃圾。

“旁边的黑龙江中路干干净净，但靠着青银
高速连接段高架的这片绿地却是垃圾遍布，这
反差也太大了。”李先生说，绿地里的垃圾积存
已久，一直没有人来清理。

另外，李沧区重庆路跨线桥下李村大集门
前区域、市南区胶宁高架桥下位置、即墨区503
省道龙青高速桥下位置也因环境差被市民投
诉。记者探访时看到，前两处地点都有乱停车
现象，后者的桥墩上存在乱涂乱画小广告现象。

高架桥下栽种绿植美化环境是较为普遍的
做法，然而在部分区域，由于高架桥遮挡了阳
光，下方植物长势较差。记者近日在位于崂山
区的地铁11号线浦里站的桥体下方看到，桥墩
中间区域栽种的很多植物已经枯死，影响了景
观效果。“青岛地铁11号线被称为最美地铁线，
下面的绿植却大片枯死，太不好看了。”一位在
浦里松岭路公交站候车的市民说。

先天不足难利用
后天管理不到位

随着城市建设不断提速，越来越多的高架
桥出现在城市中。记者从有关方面获悉，目前，
我市七区三市市政管理范围内的高架路共有10
条。其中，重点设施有6条，长度约40公里，市民
熟知的胶宁高架路、杭鞍高架路、新冠高架路、跨
海大桥高架路都属于重点设施。此外，还有为数
众多的跨线桥和高速公路连接段高架桥。

据了解，按照《青岛市人民政府关于进一步
深化城市管理体制改革的决定》和《关于重点道
路桥梁设施市级管理专题会议纪要》等文件，市
政管理范围的高架、跨线桥下空间明确由各辖区
负责管理。高速公路连接段高架桥下方空间的
管理职责由高架桥运营方和属地政府共同负责。

采访中，记者了解到，由于多数高架桥下方
空间普遍存在先天规划不足、利用不充分、管理
不到位等问题，导致乱象频生。

“城市高架桥在设计时主要考虑交通属性，
关注点一般放在桥体上方机动车通行上，对桥体
下方空间的利用着力较少。建成后，城市高架桥
下方空间与周边区域是割裂的，会陷入‘不好用’

‘难管理’的窘境。”一位专业人士告诉记者。
同时，记者现场调查发现，除了穿越城市核

心区的高架桥外，大部分高架桥下空间因位置
相对隐蔽、边角地块多，管理存在难点，很容易
藏污纳垢。在“破窗效应”的作用下，此类空间
更容易成为垃圾积存、乱堆乱放、乱贴乱画、乱
停车的“问题之地”。加之部分责任单位心存侥
幸、疏于管理，经常是“有人投诉就管，无人投诉
不管”，致使区域环境越来越差，从而成为城市
中的“灰空间”。

此外，一位园林绿化专家告诉记者，部分高
架路体量较大，下方空间存在光照不足、涵养水
分能力差、汽车尾气和粉尘污染等问题，影响了
桥下植物生长状况，导致枯死现象严重。

“一般情况下，城市高架桥下方空间面积
狭小、光照不足，合适的用途本就不多，加上我
市很多高架桥下建有辅路，如果不是提前规
划，那么在综合考虑交通安全的前提下，改造须
慎之又慎。”从事城市管理工作多年的王先生
表示。

提前规划强化管理
因地制宜科学利用

高架桥下方空间是城市的宝贵资源，应该
提前规划、合理利用、强化管理。

提前规划是合理利用桥下空间的前提，
就此，市政协常委、中国石油大学（华东）储运
与建筑工程学院教授邓庆尧认为，为了进一
步提升城市品质，青岛应该尽快开展高架桥
下方空间专项研究，因地制宜地提升高架桥
下方空间规划、建设、利用水平，为‘灰空间’
引来更多阳光。

就现有高架桥下空间利用和管理问题，他
表示，高架桥下方“灰空间”管理难题在全国各
地普遍存在，随着城市土地资源的日趋紧张，包
括北京、上海、广州、深圳在内的城市都在探索
高架路下方空间建设利用新路径。

“2021年，深圳市出台城市桥梁桥下空间
利用和管理办法，提出桥下空地可以用于设置
多功能智能杆、智慧灯杆、信息屏等智慧城市设
施设备，或是公共自行车、共享单车、共享小汽
车的停放场地，以及通过安全评估的汽车充电
桩。这给青岛提供了很好的借鉴。”邓庆尧告诉
记者。

可喜的是，在桥下空间利用上，青岛也已开
始有益的探索。记者了解到，位于胶州市跨胶
黄铁路桥下的胶州市扬州路休闲公园、位于城
阳区正阳中路彩虹桥下的彩虹桥居民休闲运动
公园就是很好的例子。通过改造，这两处桥下
空间由原来的车辆乱停之地变成了休闲运动
场，成为周边居民健身的好去处。

“目前，青岛许多高架桥下空间还未充分
合理利用，建议借鉴各地先进经验，结合本地
特点，因地制宜、一桥一策，让桥下空间资源
利用实现最大化。”青岛科技大学教授刘广珠
建议。

“当下，青岛正在推进城市更新和城市建设
三年攻坚和争创全国文明典范城市两项重点工
作，部分高架桥下方空间管理不善问题直接影响
到了城市品质，因此，必须落实属地管理
责任、加强现场管理力度，做好高架桥下
空间日常管理和维护，实现‘灰空
间’的‘明治理’。”刘广珠说。

“楼院西侧的围栏缺失超过半年，而人行道与院内地
面落差很大，稍有不慎，行人就可能掉落到院内，存在严重
的安全隐患，希望相关部门尽快修复。”近日，市民胡先生

（化名）向本报舆论监督热线反映，市南区徐州路33号楼院
西侧的围栏缺失多时，反映多次，但新围栏始终未安装到位。

7月10日，记者来到市南区徐州路探访，发现33号楼
院与人行道之间建有一段高约30厘米的外墙，其上安装了
2米高的铁质围栏，北起徐州路41号楼西南角，南至徐州路
33号楼西北角。但在靠近徐州路41号楼处，有一段围栏不
知去向，缺失长度近4米。记者进到徐州路33号院看到，
院内地面与外墙之间的落差远超1米。围墙上缺失了围
栏，给过往市民带来了安全隐患。

“附近就是香港路小学，围栏外的人行道是孩子上下
学的必经之地，经常看到小学生在路上追逐玩闹，万一从
围栏缺失的地方跌落到院子里，很容易摔伤。”网友“望海
342”说。

该网友告诉记者，今年4月份，他通过观海新闻客户
端“直通12345”平台反映了该问题，随后市南区香港中路
街道办事处答复称，楼院围栏系人为断裂，物业正在搜集
材料并维护相关设施。“当时办事处工作人员承诺很快就
能修复完毕，到现在近3个月过去了，一直没见实质性动
作。”网友“望海342”说，“围栏其他地方也有多处锈蚀，用
手轻推摇摆得厉害。”

记者注意到，楼院出入口北侧围栏与墙体的连接处确
实已完全锈蚀，并脱离了墙体，而33号楼西北角的两片围
挡连接处则用塑料绳固定。“这排围挡摇摇晃晃，走到这里
须格外小心。”一位路过市民说，再有一个多月学校就开学
了，希望相关部门尽快补齐并加固围栏。

■市南区徐州路33号楼院西侧护栏缺失
近3个月，至今未维修。

本版撰稿/摄影 青岛日报/观海新闻记者 邱 正

就打造城市曲艺名片讲
好“青岛故事”、提升城市公共
用电设施安全性能、高标准规
划促进亲子游产业提质增效
等问题，市政协委员、市民和
网友建言献策，具体内容请扫
描二维码查看。

■白沙河以北
青银高速连接段高
架下方垃圾积存。

■青银高速连接段高架
下方乱停车现象严重。 ■即墨区龙青高速桥

墩上小广告“久治不愈”。

■地铁11号线浦里站高架
建筑下方绿植枯死。


